

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL LUNES 27 DE SETIEMBRE DE 1824.

SAN COSME Y SAN DAMIAN, MARTIRES, SAN PELEGRIN
y San Elceario, confesores.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de la Merced.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY

Sale el sol à las 6 h. y 00', y se oculta à las 6 h. y 0'

AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 de la mañana	30, 0, 38.	74. 0	N.	Claro.
A las 12 del dia.....	30, 0, 36.	76. 0	Id.	Idem.
A las 6 de la tarde...	30, 0, 00.	75. 5	E.	Idem.

MAREAS EN ESTA BAHIA,

1.a Altamar à las 4 h. 53' mad. 2.a Altamar à las 5 h. 15' tard.
1.a Bajamar à las 11 h. 4' mañ. 2.a Bajamar à las 11 h. 28' noch.

Roma 24 de Agosto.

La salud del Sumo Pontifice ha infundido algun temor y aun no se halla restablecida. Su indisposicion ha sido un fuerte costipado que ya no causa recelos. Por otra parte el temperamento que de resultas de 12 horas de continua lluvia ha bajado à 15 grados de calor, ha comenzado à aliviar à los enfermos y à consolar à los sanos.

Ya no se habla del viage que S. S. debia hacer en sus estados, à ménos que no se verifique despues del consistorio que, segun parece, se celebrará à principios de Setiembre. Esta época será notable por la creacion de varios cardenales, la institucion de algunos obispos y la promulgacion de cinco bulas sumamente importantes.

Monseñor Beneventi, delegado extraordinario en Trosinone, continua aniquilando à los bandoleros. Once de ellos han recibido el

premio de sus crímenes. En una de estas expediciones fueron víctima de su deber tres gendarmas y un cabo; sin embargo este cuerpo continua con vigor en su empresa, y no hay que dudar de que consiga acabar con las gabillas de ladrones, tanto mas cuanto se ha introducido en ellos el temor y la desconfianza desde que algunos para obtener su perdon y premio ofrecido han dado en cortar la cabeza á sus compañeros; de suerte que dentro de poco quedaremos libres de este terrible azote.

Bruselas 3 de Setiembre.

Un fenomeno muy raro en nuestras provincias ha llenado de espanto el 18 de Agosto último á los habitantes de la ciudad de Harderwyk en la Gueldres. Entre 3 y 4 de la tarde se oyó de repente un ruido como de muchos carros cargados, el cual venia del Nord-este; y parecia dirigirse al Sud-este. En algunas casas se abrieron por sí solas las puertas, y en otras hubo tal estrepito que parecia hundirse el techo. Unos veinte soldados que estaban tendidos sobre la hierba en una huerta, sintieron moverse la tierra debajo de ellos, y les causò tal espanto el ruido subterráneo que oyeron, que todos simultaneamente echaron á correr. De todas estas circunstancias se deduce que el ruido, que causó tanto terror en Harderwyk, no fué efecto de alguna corriente de ayre, sino el de un movimiento subterráneo que realmente era un verdadero temblor de tierra.

Paris 7 de Setiembre.

En la noche del 30 al 31 de Agosto hubo en Burdeos una tormenta espantosa. Cayeron tres rayos que mataron á dos hombres, el uno en el arrabal del Chartron y el otro en la calle de Santa Catalina. En la aldea de Blanquefort cayó tambien un rayo que mató algun ganado y pegó fuego á un cortijo en donde habia una cantidad considerable de trigo.

MEDICINA.

El diario que sirve de complemento al diccionario de las ciencias medicas contiene en su último número una carta muy importante del profesor Koreff á Mr. Dupuytren acerca del descubrimiento de Mr. Marochetti relativo á la hidrofobia. Despues de manifestar Mr. Koreff los motivos que le han determinado á ofrecer este tributo de aprecio á Mr. Dupuytren, continua diciendo. „Estas son las razones que me han estimulado á traerlos á la memoria el descubrimiento de Marochetti y á comunicaros lo que ha llegado á mi noticia acerca de este particular y de varios hechos que me parecen propios para dar á conocer este terrible enfermedad, contra la cual he hecho yo mismo varios ensayos y he visto los mejores facultativos de Europa hacer inútiles esfuerzos para curarla, pues pocas victimas han podido salvar; por lo cual entro en materia con mucha desconfianza. La expe

ciencia ha desmentido tantas veces la eficacia de remedios que se miraban como infalibles, que es necesario hablar de este asunto con muchísimo detenimiento."

En seguida de este exordio pasa el doctor Koreff á explicar el descubrimiento de Marochetti y hacer la relacion circunstanciada de los síntomas y del asierto principal de las *afecciones rabiales*, como igualmente de las operaciones y de la cura. Aqui es menester conservar los mismos términos de Mr. Koreff y las espresiones técnicas, de que se sirve, que son como sigue.

"Mr. Marochetti pretende en su obra, como sabeis, que despues de la mordedura de un animal rabioso, el *virus hidrofóbico* se depone en los orificios de los canales secretorios de las dos glandulas sublinguales al lado del frenillo de la lengua, y sobre las partes laterales de la superficie inferior de este organo, en donde se forman una ó varias pustulas ó granos de diferentes tamaños; pero comunmente tienen el de una lenteja ó de un grano de alpiste, y tocadas con una punta parecen movibles. El virus hidrofóbico no se detiene en ellas sino momentaneamente, y no es facil determinar á punto fijo el tiempo en que las mismas pustulas se presentan: sin embargo esto se verifica regularmente desde el tercer dia hasta el noveno despues de la mordedura; pero ha habido ocasion que no se manifestaron sino á los veinte dias y una vez á los treinta y cuatro.

Observó Marochetti el primer caso en una muger que habia sido mordida muy superficialmente en la pierna derecha. Si no se cuida de destruir el virus hidrofóbico en las pustulas dentro de las 24 horas, desaparece por *absorcion*, produce *metastasis* en el cerebro y el sistema nervioso y se declara luego la rabia. Es necesario pues examinar con mucho cuidado la parte inferior de la lengua de la persona mordida de animal rabioso, continuando este examen varias veces al dia por el espacio de seis semanas. Si en todo este tiempo las pustulas ó granos no parecen, se puede asegurar que la persona mordida no rabiará por no haberle atacado el virus hidrofóbico. Si las pustulas se presentan es necesario abrirlas, cauterizarlas y destruir el virus que contienen. Mas tarde citaré el método que prescribe Marochetti."

Despues de haber citado varios ejemplos del método que raras veces ha dejado de surtir efecto, al paso que en las personas con quienes se ha empleado ha tenido los mas felices resultados y una pronta y completa curacion, el doctor Koreff añade.

"Ultimamente concluiré mi carta advirtiendo que en la cura de la rabia es preciso no aguardar á que las pustulas sublinguales se desenvuelvan. El medico debe empezar cauterizando la mordedura, no con cáusticos sólidos ó líquidos, sino por medio de hierro ardiendo. Esta operacion está indicada en todos los periodos de la enfermedad,

y en ninguna ocasion un facultativo prescindirá de ella siempre que la parte mordida lo permita. Hecho esto conviene no perder de vista al enfermo, registrarle la boca dos ó tres veces al dia, y en cuanto se presenten las pustulas abrirlas y cauterizarlas. De esta manera se unirá el método antiguo al moderno y sin apartarse del camino indicado ya por la esperiencia, podrán sacarse del nuevo descubrimiento todas las ventajas que promete. La vigilancia es de primera necesidad en este particular, porque las pustulas hidrofólicas se presentan en épocas inciertas, solo duran 24 horas y secandose despues se declara la enfermedad. Se necesitan pues algunas semanas de cuidado: las pustulas y la herida deben cauterizarse perfectamente y por entero, pues se ha observado que esta operacion no siendo perfecta y completa es mas dañosa que util. En fin se completará la cura con gargarismos y la tisana de escordia.

«Estas son las ideas que tengo el placer de presentaros. Puesto al frente de uno de los hospitales mas grandes de Paris y gozando de la confianza pública, tendreis proporcion de multiplicar las observaciones. La administracion de los hospitales y hospicios de la capital, obra maestra de la civilizacion, os ayudará con cuantos medios esten á su alcance y las ciencias no ménos que la humanidad deberán un nuevo beneficio á vuestro zelo y á vuestra habilidad.»

Nosotros insertamos en nuestro diario estas reflexiones, esperando que nuestros facultativos podrán como los franceses aprovecharse de ellas y contribuir tambien con sus observaciones á buscar remedio de una enfermedad que hasta ahora ha sido la desesperacion de los medicos mas afamados de Europa.

BARCO DE VAPOR DE LA REAL COMPAÑIA DEL GUADALQUIVIR.

Saldrá de Cadiz para Sanlucar y Sevilla el Martes 28 á las 10 de la mañana.—De Sanlucar para Sevilla el Martes 28 á las 2 de tarde, y el Miercoles 29 á las 3 de id.—De Sevilla para Sanlucar y Cadiz el Jueves 30 á las 11 de la mañana.

AVISOS.

Se vende un nicho de la Concepcion, con corona de plata y media luna de lo mismo; dicho nicho está jaspeado figurando ser de piedra, con su mesa de lo mismo y varias reliquias, una lamina del Patriarca de una vara de largo y tres cuartas de ancho. Se verá en el callejon de Osorio, primera casa á la izquierda, preguntando por Doña Leonor Gonzalez.

TEATRO.—La bella tabernera (opera en dos actos, musica del maestro Paceini.)—A las 7½.

CON REAL PERMISO.

EN LA IMPRENTA GADITANA, CALLE DE LA VERONICA.